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Пару месяцев назад мы рас-
сказывали о том, что секретарь 
МГК КПРФ и депутат Мосгор-
думы от КПРФ Павел Тарасов 
решением Хамовнического суда 
получил административный 
штраф по статье 20.3.1 КоаП 
(«возбуждение ненависти либо 
вражды, а равно унижение чело-
веческого достоинства»). 

Причём суд привлёк Тарасова 
к ответственности заочно, пове-
сток на заседание он не получал 
и, соответственно, на нём не 
присутствовал. 

Как выяснилось позже, пред-
логом для возбуждения дела 
против Тарасова стало то, что в 
2021 году (оцените оператив-
ность!), по мнению суда, Павел 
Тарасов в соцсетях неуважи-
тельно высказался о сотрудни-
ках правоохранительных орга-
нов, назвав полицейских сло-
вом, вызывающим ассоциации 
с сотрудниками внутренних орга-
нов на оккупированных во 
время Второй Мировой войны 
немцами территориях СССР. А 
ведь речь в посте Тарасова шла 
о том самом случае, когда ком-
мунистов задерживали в центре 
Москвы за празднование 9 Мая 
– задержаниях коммунистов по-
лицией за выход со Знаменем 
Победы на улицу столицы 
страны-победителя. 

И вот наконец в ноябре Па-
вел Тарасов получил на руки 
лингвистическую экспертизу, в 
заключении которой говорится, 
что в его тексте «содержатся 
лингвистические и психологиче-
ские признаки унижения чело-
веческого достоинства по при-

знаку принадлежности к группе 
лиц, в которую автор объединил 
российские власти и полицию». 

«Как оказаться экстреми-
стом? – прокомментировал си-
туацию Павел Тарасов. – Оказы-
вается, это можно сделать даже 
случайно, так как всё, что для 
этого нужно, – критиковать рос-
сийские власть и указывать на 
незаконность их действий. Это, 
практически уже не скрываясь, 
пишут «эксперты» по моему ад-
министративному делу о якобы 
возбуждении ненависти или 
вражды. 

«Эксперты», разумеется, в ка-
вычках – безобразное отноше-
ние к выполняемой работе, даже 
безотносительно совершенно 
нелогичных, незаконных и нена-
учных выводов. Чтобы вы знали, 
я оказывается вхожу в несуще-
ствующую в Мосгордуме фрак-
цию КПСС, а моя личная стра-
ничка, по непонятной логике 
«экспертов» принадлежит «Ассо-
циации народных депутатов». 

Эти же «эксперты» пишут, что 
высказывания «Нет фальсифи-
кации выборов!», «Нет политиче-
ским репрессиям!», «Нет поли-
цейскому государству!»  – это 
призыв выступать против суще-
ствующей власти. Правильно ли 
я понимаю, что, по мнению «экс-
пертов», существующая власть – 
это то, чему я хотел сказать 
«нет!» в своей публикации?  

А дабы всё это великолепие 
было не так заметно – всё это 
солидно разбавлено всякими 
совершенно посторонними ма-
териалами. Порядка полусотни 
листов – это Устав Калужско- 

го университета, выписки из  
ЕГРЮЛ, сертификаты, свиде-
тельства о браке и т.п.  

У второй группы «экспертов» 
анализ опирается на сопостав-
ление с событиями 2022 года, 
произошедшими через год 
после публикации. Либо они счи-
тают, что я изобрёл машину вре-
мени, либо им вообще напле-
вать, что пишут в заключении – 
авось суд «проштампует» всё не 
глядя. Задача-то поставлена 
простая: не допустить злобного 
«экстремиста» до выборов». 

По ряду телеграм-каналов 
ещё в сентябре прошли сообще-
ния, что после решения суда Па-
вел Тарасов не сможет участво-
вать в выборах, однако это не 
так. Статья 20.3.1. не запрещает 
участие в выборах. Но вот вто-
рой раз за «возбуждение нена-
висти» уже можно привлекать к 
уголовной ответственности, по-
этому «электоральный прицел» 
этих действий совершенно оче-
виден. 

Решение Хамовнического 
суда Тарасов обжаловал, 7 де-
кабря состоится рассмотрение 
жалобы в Мосгорсуде.

Как оказаться 
экстремистом

В Ростове-на-Дону 
демонтировали бюст 

Врангеля 
 29 ноября, в день 82-й годовщины освобождения Ро-

стова-на-Дону от немецко-фашистских захватчиков, 
после многочисленных протестов в Ростове-на-Дону и 
по всей стране был демонтирован бюст белогвардей-
ского генерала Петра Врангеля. 

Напомним, что он был установлен 7 ноября, в день 106-й годов-
щины Великой Октябрьской социалистической революции на тер-
ритории Второго Донского Императора Николая II кадетского кор-
пуса ДГТУ в Ростове. 

КПРФ выступила против памятника. Ростовские коммунисты про-
водили пикеты с требованием демонтировать его. Против высказался 
и лидер КПРФ Геннадий Зюганов. 

«Что это такое: во время спецоперации в Ростове-на-Дону поставили 
Врангеля? Это плевок в лицо всем 
солдатам и командирам. Откройте 
и почитайте документы – кто такой 
этот Врангель? Он предал страну: 
он продал французам и англича-
нам всё, что только можно. Он под-
писал документы, согласно кото-
рым все порты Причерноморья 
должны на три четверти принадле-
жать интервентам. 

О каком новом курсе можно 
вести речь, если вы стоите во 
главе войны с англо-саксами и 
натовцами, собравшими вокруг 
себя 50 государств новой Ан-
танты, и в это же время возникает на тысячелетнем теле российской 
империи этот прыщ Врангель?», – заявил на одном из брифингов  в 
Госдуме Геннадий Зюганов. 

Стоит отметить, что первому секретарю Ростовского ОК ЛКСМ РФ 
и райкома КПРФ Советского района города Ростова-на-Дону Ирине 
Кислициной, которая активно боролась за демонтаж памятника, на-
чали приходить оскорбления и угрозы физической расправы от нео-
нацистов после того, как бюст «чёрного барона» убрали. Она напи-
сала заявления в правоохранительные органы. 

Напомним, что генерал-лейтенант, барон Петр Врангель прибыл 
в Крым в апреле 1920 года на английском военном корабле и на 
протяжении полугода осуществлял командование Белой армией, на-
всегда вписав себя в историю, наряду с другими белогвардейскими 
генералами, как организатор массового террора. «Чёрный барон» 
и его армия в Крыму не только расстреливали, но и показательно 
вешали рабочих и подпольщиков. На руках белогвардейцев – кровь 
тысяч граждан молодой советской республики. 

 
Приглашаем коммуни-

стов, комсомольцев и 
всех желающих пройти 
бесплатное обучение на 
Начальных курсах по 
марксизму-ленинизму в 
городе Москве. 

 Занятия будут прово-
диться по понедельникам 
и средам с 18.00 до 
19.45 по адресу: ул. Труб-
ная, 19/12, стр. 2 на 
третьем этаже в актовом 
зале. Организаторы – 
РУСО и Московский го-
родской комитет КПРФ. 

Курс включает четыре 
занятия и экзамен. Всем 
подарим учебники. Лек-
ции проиллюстрированы 
многочисленными слай-
дами, которые будут де-
монстрироваться на 
большом экране. При ус-
пешном прохождении 
курса выпускникам будет 
выдано соответствующее 
удостоверение. 

Первое занятие со-
стоится 11 декабря 2023 
года. 

Распространите это 
объявление среди своих 
друзей! 

Президиум ЦС РУСО 

В октябре этого года был объ-
явлен новый набор членов изби-
рательных комиссий, которые 
должны были работать на прези-
дентских и последующих выбо-
рах. Список своих кандидатур 
партии должны были сдать в Мос-
горизбирком до 10 ноября. 

КПРФ свои предложения 
сдала в установленные сроки. 
Коммунисты внесли на заседа-
ниях своих первичных отделений 
кандидатуры, рассмотрели и ре-
комендовали к назначению 
около 2 тысяч человек для зачис-
ления в состав УИК.  

Однако 27 ноября председате-
лям территориальных избира-
тельных комиссий Москвы было 
разослано письмо из Мосгориз-
биркома, в котором говорится 
следующее: 

«В соответствии с пунктом 7 
статьи 10 Федерального закона 
решение о назначении выборов 
в федеральный орган государст-
венной власти должно быть при-
нято не ранее чем за 110 дней и 
не позднее чем за 90 дней до дня 
голосования. 

Поскольку ближайшие выборы 

– выборы Президента Россий-
ской Федерации – должны быть 
назначены на 17 марта 2024 
года, указанный период начина-
ется с 27 ноября и заканчивается 
17 декабря 2023 года. По состоя-
нию на 27 ноября 2023 года из-
бирательная кампания по выбо-
рам Мэра Москвы не завершена. 

Таким образом, полномочия 
участковых избирательных ко-

миссий, сформированных в авгу-
сте и ноябре-декабре 2018 года, 
продлеваются до окончания 
последующей избирательной 

кампании, новые составы уча-
стковых избирательных комис-
сий в этот период не форми-
руются. 

Поступившие в установленный 
срок документы о внесении пред-
ложений по кандидатурам в со-
ставы участковых избирательных 
комиссий подлежат хранению до 
рассмотрения вопроса о пере-
формировании составов участко-

вых комиссий после завершения 
вышеуказанного периода». 

Оказывается, избирательная 
кампания по выборам мэра не 
завершена, хотя выборы прошли 
8–10 сентября, а инаугурация – 
18 сентября. 

«На самом деле «не завер-
шена» она исключительно из-за 
того, что Мосгоризбирком до сих 
пор не сдал финансовый отчёт 
(что само по себе любопытно!), – 
прокомментировал ситуацию де-
путат Мосгордумы от КПРФ Павел 
Тарасов. – Особенно иезуитски 
это выглядит на фоне того, что по 
такому же инструктивному письму 
МГИК в начале октября ТИКи объ-
являли о формировании новых 
составов УИК. Внезапно, в 
авральном порядке – и МГИК, по-
хоже, надеялся на то, что никто не 
успеет подготовиться и сдать свои 
предложения. Что-то пошло не 
так, и в мэрии решили продлить 
полномочия участковых комиссий 
ещё на год. Выглядит всё это пре-
похабнейше, но для администра-
торов политического процесса в 
последнее время это стало вхо-
дить в норму. Что самое интерес-
ное, это прямо говорит о том, что, 
несмотря на ДЭГ, – работа УИК на 
земле критично важна властям и 
нужно сражаться за каждый голос 
на участках!»

Мосгоризбирком: воз и ныне там
Московская городская избирательная комиссия 

не собирается менять составы участковых избира-
тельных комиссий в Москве, несмотря на то, что 
сроки их полномочий истекают. 
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Открыл встречу Первый сек-
ретарь МГК КПРФ Николай Зуб-
рилин. В своем докладе он под-
вёл итоги прошедших выборов и 
сделал акцент на основных за-
дачах дальнейшей работы ком-
мунистов. 

«Избирательный цикл 2023 
года трудно назвать выборами в 
классическом понимании, – ска-
зал он. – Власть превратила это 
в специальную электоральную 
операцию, дистанцируясь от 
диалога, соревнования про-
грамм, максимально сузив и 
сковав драконовскими мето-
дами любую политическую ак-
тивность оппозиции. Но даже в 
такой ситуации штаб МГК КПРФ 
по выборам мэра и наш канди-
дат в мэры Леонид Зюганов при-
няли решение вывести агитато-
ров на улицы для прямого обще-
ния с москвичами». Зубрилин 
рассказал, что реакция полиции 
не заставляла себя долго ждать 
– каждый день полицейские пы-
тались помешать работе, задер-
жать агитаторов и привлечь их 
за «незаконную» агитацию. «Но 
это не остановило наш реши-
тельный настрой и не испугало 
наших товарищей, – подчеркнул 
лидер московских коммунистов. 
– Не надо бояться выходить на 
улицу: избиратель нас ждёт и 
охотно интересуется нашей про-
граммой».  

Николай Зубрилин также рас-
сказал об активной избиратель-
ной кампании, которую провёл 
кандидат в мэры от КПРФ Лео-

нид Зюганов. Он проводил 
встречи, общественные инспек-
ции, а также крупные конферен-
ции по ключевым проблемам: 
экология, производство, проф-
союзы и защита труда, защита 
животных, гаражи, образова-
ние. Всё это позволило Леониду 
Зюганову с уверенным отрывом 
занять второе место.  

Зубрилин отметил и недо-
статки: слабое представитель-
ство наблюдателей на террито-
риях нескольких местных отде-
лений КПРФ, объективные слож-
ности при оформлении кандида-
тов от КПРФ на выборах депута-
тов МСУ в Новой Москве и от-
кровенные нарушения прав на-
ших кандидатов в некоторых из-
бирательных округах. 

Лидер московских коммуни-
стов также подчеркнул, что ком-
мунисты выступают категориче-
ски против дистанционного 
электронного и трёхдневного го-
лосования. Бюро МГК КПРФ не 
признало итоги ДЭГ на этих вы-
борах и итоги выборов в Новой 
Москве.  

Леонид Зюганов поблагода-
рил всех, кто принимал участие в 
его избирательной кампании. Он 
сделал акцент на том, что комму-
нистам крайне важно научиться 
правильно и современно доно-
сить свою позицию, объяснять 
избирателю, что такое социали-
стическая идея и в чем её основ-
ные преимущества. «Действую-

щая власть за последнее время 
сделала всё возможное, чтобы 
КПРФ ассоциировалась у людей с 
архаичностью. Мы проводили до-
статочно большие встречи и на 
заводах, и со студентами. Эти 
встречи наиболее показательны, 
потому что мы обсуждаем полити-
ческие направления, и можно 
разъяснить людям позицию 
КПРФ. Так вот, очень многие счи-
тают, что коммунисты – это про 
«отнять и поделить», причём не 
вдаваясь в подробности, что и у 
кого отнять. Ещё периодически 
всплывает что-то про революцию 
и хаос. На самом деле наша про-
грамма – про распределение до-
ходов внутри государства в 
пользу населения». И отнять 

нужно у олигархов и перераспре-
делить их богатства для людей че-
рез бюджет РФ. Мы про сильную 
экономику, сильную промышлен-
ность. К сожалению, 70% москви-
чей имеют иные представления о 
КПРФ, но когда они видят новый 
подход и слышат здравые рассуж-
дения, пелена с глаз снимается».  

Зюганов подчеркнул, что в 
провластные СМИ коммунистам 
попасть практически невоз-
можно, а потому необходимо ак-
тивнее работать в интернете. 

«Кроме этого, я бы отметил 
умное голосование, это прекрас-
ный механизм, и очень грустно, 
что он был не в наших руках, а в 
руках либералов. Но это важней-
шая технология, которую также 

необходимо внедрять», – счи-
тает коммунист. 

Далее с докладом о заявле-
ниях МГК КПРФ выступил секре-
тарь МГК КПРФ Денис Парфёнов. 

В прениях по докладам при-
няли участие: Николай Волков 
(секретарь МГК КПРФ), Сергей 
Обухов (секретарь ЦК КПРФ), Ва-
лентина Назарова (МПО КПРФ 
«Сталинградское»), Зураб Путу-
ридзе (МПО КПРФ «Ленинские 
горы»), Елена Корчагина (МПО 
КПРФ «Октябрьское»), Игорь Суха-
нов (МПО КПРФ «Мичуринское»), 
Татьяна Десятова (МПО КПРФ 
«Севастопольское»), Валерий 
Рашкин (советник ЦК КПРФ), Му-
хамед Биджев (заместитель пред-
седателя КРК МГО КПРФ), Сергей 
Курганский (МПО КПРФ «Совет-
ское»), Владимир Обуховский 
(секретарь МГК КПРФ), Виктор 
Царихин (секретарь ЦК КПРФ). 

Итоги состоявшегося обсуж-
дения подвёл Николай Зубри-
лин. Пленум принял соответ-
ствующее постановление по об-
суждаемому вопросу повестки 
дня и ряд заявлений.  

Мария Климанова 

2 декабря коммунисты провели VII (декабрьский) Пленум МГК КПРФ, посвя-
щённый подведению итогов выборов мэра столицы и муниципальных депута-
тов в Новой Москве. В начале мероприятия были вручены партийные билеты 
вступившим в ряды КПРФ и почётные грамоты отличившимся коммунистам.

КПРФ – за сильную 
экономику 

и промышленность!

Хорошо, когда прибыль растёт и денег 
на всё хватает. Плохо, если не у тебя. А, 
например, у банка, в который миллионы 
россиян ежемесячно относят свои кров-
ные рубли – в виде платы по кредитам. 
Число тех, кому приходится делиться по-
лучкой с господином банкиром, ежегодно 
растёт – в этом году количество наших со-
отечественников, имеющих кредиты, уве-
личилось до 47 миллионов человек. При 
этом четверть из них (11,2 миллиона чело-
век) имеет три займа или даже больше – 
сообщает Центробанк.  

Народное единство, празднование которого было не 
столь давно, в очередной раз подкачало. Ну или слиш-
ком уж разные у нас с правительством взгляды на то, 
что называть этим самым народным единством. Пока 
одни пытаются расплатиться с долгами, вторые отчиты-
ваются о колоссальной прибыли. Вторые – это, конечно, 
банки. Чистая прибыль наших достойных кредитных уч-
реждений выросла за неполный 2023 год (а точнее за 
три квартала – с января по сентябрь) на 2,7 триллионов 
рублей. Это, между прочим, 1,8% от всего ВВП – абсо-
лютный рекорд в российской истории. Для сравнения – 
расходы федерального бюджета на здравоохранение в 
текущем году, согласно бюджету, составят 1,57 триллио-
нов рублей, а расходы на образование – 1, 46 триллио-
нов. Получается, что банки в нашей стране получают 
почти столько же, сколько всё образование и медицина 
вместе взятые.  

Откуда же берутся такие колоссальные цифры? Ве-
стимо – из народа. Существенной статьёй дохода бан-
ковских корпораций является кредитование. В этом 
году банки выдали ссуд более 100 триллионов рублей, 
и это далеко не предел. Количество выданные кредитов 
растёт – ещё в 2011 году закредитованность россиян 
была на уровне 8% ВВП, сейчас – 18%. Адепты рыноч-
ной экономики, конечно, не видят в этом ничего пло-
хого – это, мол, долгожданное оживление рынка и по-
требительской активности, раз берут кредиты – значит, 
благосостояние повышается. Но увы, не всё так ра-

дужно – многих экономистов такое финансовое пове-
дение россиян крайне смущает. Некоторые аналитики 
уверены: подобный потребительский оптимизм скорее 
мера отчаяния – люди пытаются получить кредит сей-
час и на нынешних условиях, ожидая ещё большего па-
дения собственных доходов и общего ухудшения финан-
совой ситуации в стране. А может, всё ещё хуже – лю-
дям банально не хватает их зарплат. Подтверждает та-
кую догадку и рост числа займов в микрофинансовых 
организациях (МФО). Такие займы не случайно назы-
вают кредитом последней надежды: к микрокредитным 
организациям обращаются те, кому отказали в банков-
ском кредите. В серьёзные банки люди идут за круп-
ными суммами, а в МФО – за мелочью, когда надо как-
то дожить до пенсии или до зарплаты. Копейка, как из-
вестно, рубль бережёт, а МФО как раз и позволяют 
взять копейки на короткий срок. Вот только переплата 
по такому кредиту исчисляется сотнями процентов го-
довых, а потому «копеечка» очень быстро превращается 
в неподъёмную для россиянина сумму. Согласно дан-

ным Центробанка, доля просроченных микрозаймов 
уже в семь раз больше, чем обычных банковских кре-
дитов. При этом количество заёмщиков в микрофинан-
совых организациях растет как на дрожжах – за год их 
количество увеличилось на 33% (в абсолютных числах 
– на 34 миллиарда рублей). Но финансовое состояние 
заёмщиков это ничуть не улучшило. Напротив – оно ста-
новится всё хуже и хуже. Нередко люди берут повтор-
ные займы, хотя уже имеют огромную задолженность. 
Доля кредитов, выданных гражданам с высокой долго-
вой нагрузкой, увеличилась за год с 35 до 41%, а коли-
чество просроченных займов достигло 45%. Иными сло-
вами, каждый второй клиент МФО в нашей стране не 
справляется с кредитной нагрузкой.  

Как следствие – растёт и число банкротств: согласно 
судебной статистике, ежемесячно статус банкротов по-
лучают 26–30 тысяч человек. И что же делают власти? 
Делают многое, но не для нас. С недавних пор, напри-
мер, не разглашается уровень зарплат топ-менеджеров 
даже в окологосударственных банках. А было бы очень 
интересно узнать, какие же вознаграждения получили 
те, кто обеспечил банкам настоящую сверхприбыль в 
нынешних условиях. Один только Сбербанк за неполный 
2023 год получил почти 1,15 триллионов прибыли. Не-
много отстал от главного банка страны ВТБ – там 
ограничились скромными 376 миллиардами. Зато в 
рамках очередной волны приватизации получили Объ-
единенную судостроительную корпорацию – во многом 
благодаря инициативе банкира и председателя правле-
ния ВТБ Андрея Костина. Отличное приобретение для 
банка, хоть и абсолютно непрофильное. Впрочем, тот же 
Сбер активно развивает интернет-магазин и доставку 
еды – тоже не особо связанное с банковским делом, 
зато крайне прибыльное занятие. Что ж, каждый зара-
батывает, как может. А вот сколько зарабатывает – мы 
уже вряд ли узнаем. Можем судить лишь по 2021 году – 
тогда данные ещё были открытыми. За первое полуго-
дие 2021 года одиннадцать членов правления Сбер-
банка получили 788 миллионов рублей. То есть каждый 
из них ежемесячно получал по 10,4 миллиона. Весьма 
неплохая зарплата – учитывая, что среднестатистиче-
ский уровень дохода тогда составлял 47 490 рублей (а 
по факту, разумеется, был ещё ниже, так как в стати-
стику попадали те же самые банкиры). Сколько же по-
лучат господа из Сбербанка в этом году – можно только 
предполагать. Порадуемся же за них, но не от всего 
сердца. 

Анастасия Лёшкина

Прибыльное дело
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Со вступительным словом к участни-
кам форума обратился Председатель ЦК 
КПРФ, лидер Народно-Патриотических 
сил России Геннадий Зюганов.  Он под-
черкнул, что на данный момент имеется 
два выбора: или социализация жизни на 
планете, или дальнейшая агрессия, диктат 
и фашизация, что неизбежно приведет к 
самому губительному конфликту и уничто-
жению всего живого. Но КПРФ сделает 
всё возможное, чтобы на планете был 
мир, и восторжествовали гениальные 
идеи и практика ленинско-сталинской мо-
дернизации. За последнее время прошли 
три выдающихся форума, которые пока-
зывают значимость левоцентристского 
поворота. В апреле прошёл международ-
ный антифашистский форум в Минске, где 
приняли участие представители 50 стран. 

Говоря о конкретных условиях победы 
России над внешними противниками, Г.А. 
Зюганов развил тезис о необходимости 
смены курса. В качестве примера он при-
вёл политику главы Республики Хакасия 
В.О. Коновалова.  По мнению лидера 
КПРФ, этот опыт следует распространить 
этот опыт на всю страну. Одновременно 
Зюганов сделал акцент на необходимо-
сти сплочения общества для победы. Ре-
шение поставленной задачи диктует не-
обходимость пресечения антисоветизма 
и русофобии. 

Особое внимание глава Компартии 
уделил великому Подвигу СССР 1945 
года. Отдав дань уважения героизму Со-
ветского Союза, Зюганов напомнил, что 

залогом победы над нацизмом была 
реализация активно продвигаемых В.И. 
Лениным и И.В. Сталиным идей по 
строительству социализма, по собира-
нию и укреплению страны на базе прин-
ципов справедливости, дружбы наро-
дов, уважения к человеку труда. 

Первый заместитель председателя 

ЦК КПРФ Юрий Афонин подчеркнул,  что 
Компартия намерена довести содержа-
ние обращения «Будущее с Лениным» до 
сторонников левых сил и до населения 
нашей страны, и рассказал о первых ре-
зультатах противодействия коммуни-
стов антисоветизму и русофобии: 

прежде всего, удалось добиться сохра-
нения памятников советской эпохи. 
Юрий Вячеславович подчеркнул, что, 
говоря о сохранении истории, следует 
помнить, что только КПРФ имеет идей-
ную основу, чётко преподносит образ 
будущего.  Афонин также напомнил об 
удвоении рядов партии как о ключевой 

задаче коммунистов и упомянул о за-
планированных на ближайшее время 
мероприятиях. 

О благотворном влиянии ленинско-
сталинских идей рассказал и Владимир 
Кашин. Он подчеркнул, что эти идеи объ-
единяют народ, прогрессивные и патрио-
тические силы, нацеливают на борьбу за 
социализм.  Кашин провёл параллели 
между событиями сегодняшнего дня и 
роковыми периодами 1918 и 1941 гг., 
когда В.И. Ленин и И.В. Сталин вдохно-
вили страну на борьбу за независи-
мость. Владимир Кашин сообщил об от-
стаиваемой Компартией программы По-
беды и  напомнил, что в её основу зало-
жено принятие бюджета развития. Без 
левого поворота Россия не сможет спра-
виться с вызовами времени. 

С докладами также выступили Нико-
лай Коломейцев, Роман Кононенко, 
Александр Ивачёв, Алексей Сокол, Та-
мара Головачёва и другие коммунисты.  

Подводя итоги мероприятия, Геннадий 
Зюганов напомнил собравшимся о тех 
свершениях, которых наша страна до-
стигла благодаря гению Владимира Иль-
ича. «Всё, что делал Ленин, было впер-
вые», – заявил он. Также Председатель 
ЦК КПРФ отметил, что сегодня коммуни-
сты продолжают лучшие традиции тех, кто 
закладывал основы советского госу-
дарства. «Мы боремся за справедливую, 
сильную, социалистическую родину», – 
подчеркнул он.

России нужен левый поворот!
2 декабря в режиме онлайн-конференции состоялось Все-

российское партийное собрание «В будущее – с Лениным!».

Законопроект, который, увы, не 
был принят, предполагал, что су-
пермаркеты будут обязаны писать 
на ценниках цену за килограмм, 
так что хитрые продавцы больше не 
смогут потихоньку уменьшать упа-
ковки различных продуктов до 0,9, 
а то и 0,8 килограмм. Это должно 

было прекратить введение людей в 
заблуждение. Но нет. Теперь не 
прекратит. 

Конечно, и сам законопроект до-
вольно половинчатый. Цена за ки-
лограмм на ценнике всё ещё остав-
ляет маркетологам слишком много 
возможностей запутывать покупа-

теля. Кроме неё, нужна ещё и стан-
дартизация объёмов. Собственно, 
тут даже придумывать ничего не 
надо, в Евросоюзе ещё в прошлом 
веке разработали отличные пра-
вила для магазинов на этот счёт, 
можно было бы просто взять их и 
позаимствовать. Но понятно, что у 

нас, чай, не Фран-
ция какая, мы 
идём иным путём. 

Неудивителен и 
тот факт, что мадам 
Баталову, 13-крат-
ную чемпионку Па-
ралимпийских игр, 
18-кратную чем-
пионку мира, 43-
кратную чемпионку 
Европы, а также 
Депутата Феде-
рального Собрания 
РФ VIII созыва и 
члена комитета 
Госдумы по физ-
культуре и спорту, 
проблемы россиян, 
озабоченных подо-
рожанием яиц и 
картошки, волнуют 
мало – в лучшем 
случае даст совет 

идти в бизнес или объяснит, что го-
сударство не просило тут рождаться.  

Удивительно другое. Недавно по 
инициативе Генпрокуратуры Рос-
сии в ГОСТ были внесены измене-
ния требований к фасовке и упа-
ковке товаров первой необходи-
мости. Теперь производители сли-

вочного и подсолнечного масла, 
вермишели, сахара, соли, муки, 
риса, пшена, чёрного чая и других 
продуктов первой необходимости, 
желающие заявить о соответствии 
ГОСТу, должны будут продавать 
упаковки только разрешённого 
объёма. Например, гречку будут 
расфасовывать по 500, 1000 и 
2000 грамм, а молоко – по 200, 
250, 500, 1000 и 2000 миллилит-
ров. Соблюдение новых правил 
фасовки социально значимых то-
варов будут контролировать лично 
органы прокуратуры. То есть депу-
таты Госдумы хотя бы номинально 
не могут выступать на стороне не-
добросовестных маркетологов. То-
гда почему же правящая партия 
утопила народный законопроект? 

И вот тут придётся немного углу-
биться в экономику. Впереди вы-
боры, а цены на продукты растут. 
Резкое их повышение возмутило 
бы россиян ещё больше, поэтому 
депутаты и выбрали такой изящный 
подход, как шринкфляция. 

Этот термин, который впервые 
использовала британская эконо-
мистка Пиппе Мальмгрен в 2015 
году, означает уменьшение массы, 
объёма или количества товара в 
упаковке при той же цене. В итоге 
единица товара становится до-
роже: потребитель получает 
меньше продукта за те же деньги. 
Роста цены покупатель не видит, но 
в итоге всё равно платит больше. 
Одновременно с уменьшением 
массы производители могут менять 
в худшую сторону и рецептуру про-
дукта. Помните ресторан из фильма 
«Вокзал для двоих», где разбавляли 
всё, кроме мороженого? Его со-
трудники занимались именно 
шринкфляцией. 

Сокращение размеров невоору-
жённым глазом не заметно. В 
апреле 2024 года можно уже и про-
демонстрировать настоящие цены, 
а пока электорат лучше злить не 
сильно: поворчит в соцсетях, а до 
выборов остынет. 

 
Александра Смирнова

Большой брат  
отвлёкся 

 Помните старый анекдот? В Японии 
придумали робота, который ловит воров, 
за пять минут в Токио он поймал 50 пре-
ступников, в Чикаго – 100, ну а в Москве 
его самого своровали. Но реальность, как 
известно, опережает даже самую светлую 
мечту, и на фоне того, что недавно про-
изошло на самом деле, этот анекдот вовсе 
не кажется смешным. На модернизации 
системы «Безопасный город», объединяю-
щей умные камеры, способные распозна-
вать лица, украли почти все деньги. 

Признаки мошенничества при расходовании бюд-
жетных средств, выделенных для системы «Безопас-
ный город», обнаружила главная военная прокура-
тура. В ноябре ведомство направило материалы 
проверки в Военно-следственное управление След-
ственного комитета по Москве. 

Возможный ущерб оценивается в 620 миллионов 
рублей – это практически полная сумма, которая 
предназначалась для научных исследований и 
опытно-конструкторских работ. Головным исполните-
лем научно-исследовательских работ, ставших пер-
вым этапом проекта по модернизации «Безопасного 
города», стал национальный центр информатизации 
«Ростеха», выиграв тендер на 670 миллионов. Работы 
начали выполнять в 2020 году по заказу МЧС. Пред-
полагалось, что будут созданы новые технические и 
правовые стандарты для «Безопасного города», в том 
числе и регулирующий проект федерального закона. 

Источники сообщают, что прокурорская проверка 
началась в сентябре 2022 года по обращению со-
ветника министра по чрезвычайным ситуациям Да-
ниила Мартынова. Один из собеседников отметил, 
что после запуска процедуры МЧС отказалось пере-
водить деньги центру информатизации за финаль-
ный акт работ. По словам источника информагент-
ства, речь идет о сумме в 171,3 млн рублей. 

Адвокат Владимир Герасименко, представляю-
щий интересы сотрудников научно-исследователь-
ского центра, отметил, что научная работа проде-
лана, техническое задание выполнено, акты заказ-
чиком подписаны, деньги уплачены. «Допускаю, что 
у заказчика могли поменяться требования к «Без-
опасному городу» – тем более задачу ставили и вели 
одни представители МЧС, а принимать стали другие», 
– изящно вышел из ситуации адвокат. 

Александра Смирнова

Голосуй –  
не голосуй… 

 
В соцсетях недавно разгорелся большой скандал. Ни-

когда такого не было, и вот опять – депутат Госдумы 
Римма Баталова во время голосования дважды крик-
нула своим коллегам «не голосуем», в результате чего 
законопроект был отклонён. Всё бы ничего, но тема уж 
очень острая: «честная цена» для граждан.
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История «мусорной ре-
формы» началась с 2018 года, 
когда президент России Влади-
мир Путин в своем послании 
парламенту заявил о необходи-
мости сократить количество 
свалок. Как отмечали СМИ, на 
тот момент каждый житель 
России в среднем выбрасывал 
400–500 кг мусора в год, а 
свалки в России занимали пло-
щадь примерно 4 миллиона гек-
таров, что составляло террито-
рию нескольких государств! 
Всего лишь около 2% отходов на 
тот момент сжигалось и при-
мерно 4% отправлялось на вто-
ричную переработку. После 
этого Госдумой были внесены 
изменения в закон «Об отходах 
производства и потребления». 
Новый порядок вступил в силу 1 
января 2019 года. С этой даты 
принято отсчитывать начало 
«реформы обращения с отхо-
дами производства и потребле-
ния», а её реализация будет 
идти вплоть до 2030 года.  

 
На бумаге всё выглядело хорошо. С на-

чалом «»мусорной реформы» был заплани-
рован переход на сбор отходов в отдель-
ные контейнеры, последующая их сорти-
ровка и переработка. Как отмечалось, от-
ходы должны стать не мусором, а 
ценным вторсырьём. Все полномочия по 
сбору, вывозу, захоронению и переработке 
мусора были переданы специализирован-
ным компаниям. Кроме этого, вывоз отхо-
дов стал считаться отдельной услугой, а 
жильцы многоквартирных домов стали по-
лучать в своих платежках дополнительную 
услугу – «обращение с ТКО».  

С 2019 года обязанности по вывозу, пе-
реработке и утилизации твёрдых бытовых 
отходов были переданы от муниципальных 
ЖКХ региональным мусорным операто-
рам. Это частные компании, работу кото-
рых координирует Российский Экологиче-
ский Оператор (РЭО). Кроме этого, среди 

целей реализации программы «мусорной 
реформ» также значились: лицензирова-
ние услуг по утилизации мусора; строитель-
ство мусороперерабатывающих заводов; 
ликвидация несанкционированных свалок; 
сокращение числа мусорных полигонов; 
запрет незаконного выброса отходов.  

Так, например, с 1 октября 2018 года в 
России был запущен федеральный проект 
«Чистая страна», направленный на ликви-
дацию свалок, не отвечающих требова-
ниям законодательства, а до конца 2023 
года должны быть ликвидированы почти 
111 несанкционированных свалок в круп-
ных городах. В частности, наиболее сильно 
пострадавшие от несанкционированных 
свалок территории разместились в Новой 
Москве и в Московской области, где ве-
лась массовая застройка. В свою очередь 
Госдума приняла Закон об усилении ответ-
ственности за выбрасывание мусора из 

автотранспорта, этот документ был разра-
ботан Мосгордумой и Мособлдумой и под-
писан президентом. Теперь штрафы за 
сброс отходов в неположенном месте с ав-
томобилей и мотоциклов составляют для 
физических лиц от 10 до 15 тыс. рублей, для 
юридических – от 30 до 50 тыс. За это же 
действие с использованием грузовой тех-
ники штрафы кратно увеличиваются. Физ-
лицам – от 40 до 50 тыс. рублей, юрлицам 
– от 100 до 120 тыс. рублей. Кроме уве-
личения штрафов, закон предусматривает 
возможность конфискации транспортных 
средств у организаций при повторном на-
рушении норм обращения с отходами.  

Однако, как ранее отметила Счётная па-
лата, проведя проверку, «мусорная» реформа 
в России так полноценно и не заработала. По 
данным контролирующего органа, к 2020 
году перерабатывалось всего 7% отходов, 
остальное отправлялось на полигоны.  

Тему первых итогов «мусорной ре-
формы» в Москве при участии фракции 
КПРФ обсуждали на недавнем круглом 
столе в Мосгордуме. Как заметили собрав-
шиеся, мусорная реформа создала две со-
вершенно разные системы обращения с 
отходами. Одна из них – государственно-
монополистическая, вторая – рыночная, 
которой занимаются отдельные энтузиа-
сты, собирающие у жителей вторсырье. 
Раздельный сбор мусора присутствует в 
обеих системах, которые никак не пересе-
каются между собой, хотя географически 
это одни и те же дома и люди.  

В частности, член комиссии МГД по эко-
логической политике, депутат от КПРФ 
Елена Янчук считает, что «мусорная ре-
форма» пока не решает многие проблемы. 
«В целом наши выводы: мусорная реформа 
идет неудовлетворительно, медленными 
темпами, снижения объёмов отходов не 
происходит. Чтобы изменить вектор ре-
формы, нам нужно наладить более глубо-
кий раздельный сбор вторсырья, оконча-
тельно отделив органику и начав систем-
ный сбор опасных отходов.  

Подобную точку зрения высказала и де-
путат от КПРФ Екатерина Енгалычева: «Ко-
гда вводили так называемую «мусорную 
реформу», нам всем объясняли, что это 
улучшит экологию и сделает начисления за 
вывоз мусора более справедливыми. Но 
время идёт, мы регулярно получаем счета 
и видим, что они приходят не за фактиче-
ский объём вывозимых отходов, а исходя 
из общих нормативов накопления ТКО, вы-
раженных в количественных показателях 
объёма, что в разы поднимает стоимость 
обработки отходов.».  

Кроме этого, выступающие отметили и 
такую проблему: в Подмосковье и в 
Москве весь раздельный сбор мусора 
свёлся к тому, что были поставлены синие 
и серые контейнеры, а также бункеры для 
крупногабаритного мусора. Все они полны 
одними и теми же отходами. Чтобы этого 
избежать, нужно экопросвещение.  

Мария Климанова,  
по материалам СМИ

 

 Среди многих трудовых наград советской эпохи были 
медали «За трудовую доблесть» и «За трудовое отличие», 
ордена Трудовой Славы трёх степеней, медаль «Ветеран 
труда». 

 Высшей же степенью поощрения было звание «Герой 
Социалистического Труда», с вручением медали «Золотая 
звезда» и ордена Ленина. Об этой почётной награде знает 
даже молодое поколение. Но мало кто уже помнит, что пер-
вой ступенькой на пути к вершинам трудового Олимпа 
было звание меньшее по значимости, но не менее ценное 
для награждённого. У этого звания была одна особенность 
– его надо было не просто заслужить, за него, как в боль-
шом спорте, надо было бороться, соревнуясь с коллегами 
из соседних цехов, школ, лабораторий, колхозов. 

Рассматривая старые мамины фотографии, я случайно 
увидел вложенное в альбом красное удостоверение и 
вначале подумал, что это какой-то производственный до-
кумент или пропуск. Это было удостоверение, подтвер-
ждающее, что его обладатель носит высокое звание Удар-
ника Коммунистического труда. 

 Слово «ударник» появилось в СССР в начале 30-х годов. 
В 1928 году был принят первый пятилетний план развития 
народного хозяйства страны. Почти сразу же была постав-

лена задача выполнить его досрочно. В трудовых коллек-
тивах максимальное внимание обращали на тех, кто мог 
проявить наибольшую активность, инициативу и энтузи-
азм. А ударниками стали называть работников, которые 
не жалели на рабочие задачи ни сил, ни личного времени. 
Тех, кто олицетворял ударный труд, который становился не 
только способом получения заработной платы, но фунда-
ментом строительства государства нового типа.  

Самые известные ударники становились героями в мас-
штабах всей страны. В сельском хозяйстве наиболее из-
вестными ударниками в 1930-х гг. стала трактористка 
Прасковья Ангелина, в период позднего СССР – комбай-
нёр Александр Фрайденберг. В сталелитейной промыш-
ленности прославился Макар Мазай. Донецкий шахтёр, 

выполнивший 14 норм по добыче угля, Алексей Стаханов 
стал основателем самостоятельного ударнического дви-
жения, получившего название «стахановское». Сразу 
после Великой Отечественной войны, когда возникли ев-
ропейские социалистические страны, советский опыт 
ударников приняли на вооружение трудящиеся ГДР, где 
родоначальником движения ударников стал Адольф Хен-
неке, Польши, которое возглавил Винценты Пстровский.  

Второе дыхание движение ударников в Советском Союзе 
обрело в конце 1950-х гг. 7 сентября 1958 газеты опубли-
ковали постановление Пленума ЦК КПСС о созыве XXI 
съезда партии для обсуждения контрольных цифр развития 
народного хозяйства СССР. 11 октября на собрании комму-
нистов и комсомольцев роликового цеха, а 13 октября того 
же года на общем собрании рабочих и служащих цеха депо 
Москва-Сортировочная – родине первого коммунистиче-
ского субботника 1919 года – было решено начать сорев-
нование за звание бригад коммунистического труда. На том 
же общем собрании коллектива цеха также решили принять 
социалистические обязательства нового характера, вклю-
чающие, помимо перевыполнения промфинплана, все-
общую учёбу и воспитание коммунистической сознательно-
сти. Соревнующиеся провозгласили своим девизом: 
«Учиться работать и жить по-коммунистически». 

 Инициатива была подхвачена по всей стране. Теперь 
уже соревновались не отдельные люди, а целые коллек-
тивы и даже предприятия. К 1963 году движение охватило 
более 26 миллионов трудящихся. За право носить почёт-
ное звание боролись 47 000 предприятий, 250 000 цехов 
и ферм, 1 380 000 бригад в различных отраслях народного 
хозяйства. 

 Советский опыт отношения к труду сегодня многие, кто 
живет по правилам общества потребления, считают неес-
тественным и надуманным. В условиях буржуазного обще-
ства, где процветает жажда наживы, жесточайшая экс-
плуатация труда рабочих, безработица, безнравствен-
ность и прочие «прелести» капитализма, думать по-другому 
они и не будут. 

Те же, кто продолжают считать себя советскими 
людьми, должны помнить, как всё было тогда, и рассказы-
вать об этом другим, в первую очередь молодёжи. 

 Игорь Чистяков

Советский опыт «Младший брат» Героя Труда
Добросовестный труд в Советском 

Союзе всегда пользовался почётом и ува-
жением, а сам труженик, от руководи-
теля крупного производства до простого 
рабочего, был окружен заботой госу-
дарства. И выражалось это не только в 
достойной, как бы сказали сейчас, конку-
рентноспособной заработной плате, но и 
в немалых моральных стимулах.

Мусорная реформа. 
Первые итоги
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– В российском законодательстве отсутствует оче-
видная константа – приоритет родной семьи. И не про-
сто приоритет родной семьи, но и само определение се-
мьи. На законодательном уровне дается только опреде-
ление близких родственников. Семья как единство её 
членов не звучит, не является абсолютом. Эта концеп-
ция пронизывает всю социальную сферу. 

Например, система органов защиты прав и интере-
сов детей. Ни один орган не обременён обязанностью 
помогать вернуть изъятого ребенка именно в родную 
семью. Напротив, выделяются колоссальные деньги 
на выплаты опекунским семьям, и эти выплаты по-
чему-то кратно выше, чем пособия малообеспеченным 
родителям. Государство чужим людям платит больше. 
Почему эти деньги идут не на помощь бедствующей се-
мье? На мой взгляд, ситуация парадоксальна.  

По итогам всероссийской переписи населения, в Рос-
сии 24,5 млн семей с детьми. Количество семей с одним 
ребенком составляет 77,5% и среди них 62% являются 
малоимущими. Даже при одном ребёнке 2/3 семей не 
в состоянии обеспечить детям прожиточный минимум. 
Буквально каждая такая семья живёт под дамокловым 
мечом, потому что финансовое неблагополучие автома-
тически влечёт претензии в ненадлежащем исполнении 
родительских прав. Рождение детей становится роско-
шью и привилегией обеспеченных! 

Этот вывод подтверждают данные аппарата уполно-
моченного по правам ребёнка, который летом озвучил 
анализ причин нахождения детей в возрасте от 1 до 4 
лет в домах малютки в 5 регионах. 23%, то есть каждый 
четвёртый, попали туда из-за материального неблаго-
получия родителей. 

Еще одна системная проблема – отсутствие деталь-
ного регулирования ситуаций, когда детей изымают, а 
когда обязаны вернуть. «Непосредственная угроза 
жизни и здоровью», трактуется максимально вольно и 
выливается в произвольное отобрание детей по фор-
мальным, незначительным и надуманным предлогам. 
Вероятность последующего их возврата в родную семью 
стремится к нулю. Почему? 

Не последний значимый фактор – подушевое фи-
нансирование детских учреждений. И речь идёт о до-
вольно внушительных суммах: от 100 до 300 тысяч за 
содержание 1 ребенка в месяц. Помимо средств от го-
сударства ещё и родители обязаны выплачивать али-
менты на содержание ребёнка учреждению, где он 
пребывает. Порядок расчёта взыскания законода-
тельно не урегулирован и определяется каждым регио-
ном самостоятельно. С момента подачи иска о лише-
нии родительских прав и взыскании алиментов и до 
вступления решения суда в законную силу (в среднем 
около года) сумма набегает от 150 тыс и выше, исходя 
из прожиточного минимума по регионам. Родитель, ко-
торый в течение года не оплачивал алименты в на-
дежде выиграть дело, заплатит больше, так как сумма 
будет исчисляться исходя из средней заработной 
платы, определяемой Росстатом. Плюс проценты, 
штрафы, и средний долг за один год уже от 200 000 
руб. до 500 000 руб. Невыполнимо! Итог – ребёнок 
остается в детском доме из-за бедности родителей, а 
неисполнение родителем алиментных обязательств в 
течение двух месяцев влечёт сначала административ-
ную ответственность, позже – уголовную с той же вы-
платой суммы долга, неустойки и штрафов. 

Единственный выгодоприобретатель – учреждения 
(детские дома и приюты), получающие довольствие на 
содержание детей как от государства, так и от родите-
лей. Согласитесь, это весьма соблазнительно! Поэтому 
существует целая система удержания детей вне семьи, 
недопущения возврата их домой. На законных основа-
ниях, за счёт законодательных пробелов. Безусловно, 
ценность родной семьи в разных регионах разная. Где-
то поддержке уделяется большое внимание, а где-то 
приоритеты другие. Например, в бюджете Красно-
ярского края на 2024 год на поддержку семьи и детей 
предусмотрено 114 млн рублей. Из них 77 – на содер-
жание детских домов и оказывающим сопутствующие 
услуги организациям (психологи и прочие соцработ-
ники). Цифры говорят за себя. А где-то местные власти 
даже устанавливают ПЛАНЫ по набору в детские дома! 

Сформированная система «защиты прав и интересов» 
детей представляет из себя деструктивную, малоуправ-
ляемую конструкцию, которая способствуют разруше-
нию семьи и росту социального сиротства, наносит не-
поправимый урон государственным задачам в сфере де-
мографии, а также ставит точку невозврата ребёнка ро-
дителю, а ребёнку – кровной семьи.  

 
Что необходимо сделать?  

Реформировать систему органов опеки и попечи-
тельства, профилактики семейного неблагополучия на 
принципе централизации с системой вертикального 
подчинения, переориентировав с репрессивного под-
хода в отношении неблагополучных семей к созида-
тельному, поддерживающему. 

Законодательно закрепить приоритет прав родите-
лей на воспитание детей, право детей на воспитание 
в родной семье и приоритет прав близких родственни-
ков на воспитание ребёнка, оставшегося без попече-
ния родителей. 

Пересмотреть условия и порядок начисления али-
ментов за содержание ребенка в детском доме, а 
также исключить задолженность по этим обязатель-
ствам из оснований для отказа в возврате ребенка в 
семью.  

Нельзя допустить, чтобы бедность стала причиной 
разрушения семей и перераспределения детей в обес-
печенные семьи. Уничтожить семью очень просто, да-
вайте сделаем всё возможное, чтоб её сохранить! 

После обострения 
конфликта в секторе 
Газа во многих странах 
проходят антиизраиль-
ские протесты и акции 
солидарности с пале-
стинцами. Они усили-
лись после ракетного 
удара по больнице Аль-
Ахли, в результате кото-
рого погибли более 470 
человек. Израиль за-
явил о причастности к 
удару группировки «Ис-
ламский джихад», а 
глава палестины Мах-
муд Аббас назвал атаку 
«военным преступле-
нием Израиля».  

 
Во вторник, 28 ноября, у По-

сольства Палестины в Москве 
прошла международная акция со-
лидарности с палестинским наро-
дом, приуроченная к 75-ой годов-
щине Накбы и кровавой агрессии 
против народа и его святынь в 
Газе, на Западном берегу и в 
Иерусалиме. Присутствующие на 
мероприятии представители дип-
ломатического корпуса арабских 
стран в Москве осудили массо-
вые убийства женщин, детей, 
больных и раненых израильским 
образованием в секторе Газа. В 
акции солидарности приняли уча-
стие представители московского 
горкома КПРФ во главе с депута-
том Мосгордумы (фракция КПРФ) 
секретарём МГК Павлом Тарасо-
вым и руководителями Интербри-
гады Татьяной Десятовой и Сер-
геем Тимоховым. Во дворе дип-

миссии Палестины и около собра-
лось много людей. Выразить 
свою солидарность с борьбой па-
лестинского народа пришли об-
учающиеся в Москве студенты из 
арабских стран, представители 
национальных диаспор, активи-
сты общественных движений и 
организаций, москвичи и гости 
столицы. 

Люди принесли цветы и дет-
ские игрушки к импровизирован-
ной стене памяти погибших. На 
фотографиях в основном дети и 
молодые парни и девушки, жизнь 
которых оборвалась в результате 

чудовищного нападения со сто-
роны израильского оккупацион-
ного образования на сектор Газа.  

Несмотря на всю ложь, кото-
рую Израиль и Соединённые 
Штаты Америки распространяют 
о палестинском народе, дело Па-
лестины – правое. По сей день 
Организация Объединенных На-
ций подтверждает во всех своих 
документах, что палестинские 
территории являются оккупиро-
ванными, и все резолюции этой 
международной организации 
учитывают интересы палестин-
ского народа. 

Ранее Посол Палестины Аб-
дельхафиз Нофаль заявил: «Это 
преступное нападение на сек-
тор Газа, удушающая блокада и 
вынужденное перемещение ко-
ренных жителей обозначают ре-
альную политику этнической чи-
стки со стороны израильского 
образования».  

Мероприятия, посвящённые 
солидарности с палестинским 
народом, проходят также в цент-
ральных учреждениях Организа-
ции Объединенных Наций, в от-
делениях ООН в Женеве и Вене. 
На них выступили видные поли-
тики и общественные деятели. 
Были организованы выставки, 
показы фильмов. 

Являясь основной причиной 
эскалации напряженности на 
Ближнем Востоке, палестино-
израильский конфликт тянется 
несколько десятилетий. Сейчас 
наблюдается его обострение, в 
ходе военных действий гибнут 
мирные люди. При этом стоит 
вспомнить истоки выяснения 
отношений между Израилем и 
Палестиной. 

На территории Палестины про-
живают евреи и арабы. Обе сто-
роны считают Палестину своей 
исторической родиной. Из-за 
права обладания данной террито-
рией столкновения между ара-
бами и евреями начались уже 
после Первой мировой войны. 

Эту ситуацию взялась отрегулиро-
вать Организация Объединенных 
Наций. Ассамблея ООН 29 ноября 
1947 году приняла Резолюцию о 
разделе Палестины. Резолюция 
содержала план, который пред-
усматривал создание на террито-
рии Палестины двух государств, 
еврейского и арабского. Город 
Иерусалим получал особый неза-
висимый статус. 

План реализован только на-
половину. Было создано госу-
дарство Израиль. 14 мая 
1948 года провозглашена Дек-
ларация независимости Из-
раиля. В декларации указано, 
что Израиль – еврейское госу-
дарство. Арабы в Палестине до 
сих пор проживают на террито-
рии, которая не имеет статуса. 
До тех пор, пока часть Пале-
стины, где проживают арабы, не 
получит официальный статус, 
сложно говорить об урегулиро-
вании конфликта. 

В ходе обострения палестино-
израильского конфликта осенью 
2023 года только по официаль-
ным данным погибло 15 000 че-
ловек. Из них большая часть – 
палестинцы. 

Фактически геноцид палестин-
ского народа – это трагедия для 
всего человечества. Преступления 
против палестинцев отврати-
тельны и постыдны, сама же Пале-
стинская проблема является про-
блемой не только арабов или дру-
гих мусульман, но и всего мира.  

 
Пресс-служба МГК КПРФ

Защитим интересы семей! 
 
27 ноября 2023 года депутат Госдумы от КПРФ Ирина Филатова вы-

ступила с докладом в рамках юбилейного XXV Всемирного русского на-
родного собора на секции «Демография», посвящённой укреплению тра-
диционных духовно-нравственных ценностей, новым концепциям демо-
графической семейной политики и воспитанию молодого поколения на 
основе стандарта семьи в традиционном российском понимании. 

Мы с тобой, Палестина!
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В два часа ночи 24 марта этого 
года был взорван автомобиль во 
дворе жилого дома по адресу: ул. 
Садовая-Черногрязская, д.5/9! 
Автомобиль марки Range Rover 
принадлежал активисту организа-
ции «Басманное самоуправление» 
Елене Данько, которая известна в 
районе как активный пользова-
тель портала мэра Москвы «Наш 
город». Пожар был настолько 
сильный, что сгорел и рядом сто-
явший автомобиль.  

Елена Данько всё свое время 
тратит на создание уюта и ком-
фортного проживания в своем 
доме 5/9 на Садовой-Черногряз-
ской. За два года Елена смогла 
превратить когда-то запущенный 
небольшой московский дворик в 
цветущее место отдыха всех жите-
лей дома.  

Под её непосредственным 
контролем проведены текущие 
ремонты в 3 подъездах.  

Елене удалось наладить каче-
ственную уборку в подъездах 
своего дома. Всю осень она руко-
водила работами по подготовке 
кровли дома к зиме. Благодаря её 
стараниям прошлой зимой обо-
шлось без протечек. 

Помимо этого, Елена – посто-
янный участник всех комиссион-
ных проверок, проводимых обще-
ственной организацией «Басман-
ное самоуправление». Только 
прошлой зимой организацией 
было проверено более 30 дворо-
вых территорий Басманного рай-
она, составлены акты, написаны 
заявления в префектуру, управу, 
ГБУ «Жилищник». 

Елена Данько практически 
ежедневно пользуется порталом 
«Наш город», посылая туда заявки 
с нарушениями в работе район-
ных и коммунальных организа-
ций. Портал был создан мэрией 
Москвы ещё в 2011 году, чтобы 
любой житель города мог напра-
вить туда сообщение о проблемах 
по содержанию городских объ-
ектов и многоквартирных домов и 
проконтролировать качество 
устранения проблем городскими 
службами. 

Но на местах активных «пор-
тальщиков» районные власти не 
жалуют. Известны случаи давле-

ния на активистов со стороны 
управ и управляющих организа-
ций. А ЦАО, к которому относится 
Басманный район, в данный мо-
мент занимает первое место по 
количеству обращений на портал, 
что, конечно, совершенно не ра-
дует местные власти. 

Но вернёмся к поджогу. 29 
марта Межрайонная Басманная 
Прокуратура сообщила о том, что 
установлен и задержан злоумыш-
ленник, подозреваемый в под-
жоге автомобиля. Им оказался 
начальник технического отдела 
ГБУ «Жилищник Басманного рай-

она» Виталий Хлюпин, который 
буквально накануне был уволен 
из этой организации.  

А уже в начале апреля Елене 
Данько позвонили из управы с 
требованием убрать остов сго-
ревшей машины со двора – в про-
тивном случае автомобиль пере-
местят на штрафстоянку. 

 Ещё идёт следствие, уголовное 
дело не закрыто, ещё не получены 
результаты пожарно-технической 
экспертизы, ещё приезжают экс-
перты страхового ведомства. Но 
автомобили уже очень мешают 

управе. Ответ прокуратуры был 
однозначен: пока ведётся след-
ствие, автомобили не трогать». 
Закономерный вопрос: почему 
управа Басманного района так 
заинтересована в уничтожении 
вещественных доказательств уго-
ловного дела? 

В июле начались судебные за-
седания по делу. Как выяснило 
следствие, бывший начальник 
технического отдела Хлюпин ис-
пытывал к Елене Данько край-
нюю неприязнь, поэтому ночью 
перелез через забор закрытого 
двора на ул. Садовая-Черногряз-

ская д.5/9 и поджог автомобиль 
Елены (из-за чего сгорел и сосед-
ний автомобиль). Подсудимый 
уже имел судебное прошлое. Он 
был осужден в 2009 году по ст. 
188 за кражу велосипеда, здесь 
он действовал как соучастник. 

Как может Елена Данько вы-
зывать личную неприязнь у Хлю-
пина, если он с ней не знаком? 
Она якобы раздражала его своей 
неправильной парковкой в Хому-
товском тупике. Но Данько нико-
гда не парковала там автомобиль 
и не имеет штрафов за непра-

вильную парковку. Что явилось 
действительным мотивом для 
противоправных действий Вита-
лия Хлюпина? Кто был настоящим 
заказчиком? 

Позже Хлюпин сообщил, что 
его действия были вызваны нена-
вистью к активным жителям, ко-
торые пишут на портал «Наш го-
род». Хлюпин, хотя и числился на-
чальником технического отдела 
ГБУ «Жилищник Басманного рай-
она», закрывал эти обращения. И 
вынужден был покупать краску за 
личные деньги для покраски 
плитки. Автомобиль Елены 
Данько показал ему начальник 
участка ГБУ «Жилищник Басман-
ного района», и Хлюпин решил 
отомстить активному жителю. 

Адвокат обвиняемого бук-
вально заставила подсудимого 
попросить прощения. Обещания 
выплатить стоимость сгоревших 
дотла 2 автомобилей вызывают у 
потерпевших большие сомнения. 

24 ноября состоялось послед-
нее заседание. В ходе судебных 
прений адвокат Елены Данько 
Константин Лазарев заявил: 
«Предварительное следствие по 
данному делу проведено недобро-
совестно, доводы обвиняемого не 
проверялись, при этом он не 
предупреждался об ответственно-
сти за дачу заведомо ложных по-
казаний, в связи с чем не могут 
быть признаны достоверными его 
показания без подтверждения и 
доказательства».  

Адвокат сообщил, что осмотр 
телефона обвиняемого был не 
зафиксирован. Информация, ко-
торая содержалась в нём, следо-
вателями не установлена, но те-
лефон был возвращён обвиняе-
мому. Также следствием не была 
проведена работа по записной 
книжке Хлюпина. Она без вся-
кого осмотра возвращена под-
жигателю.  

Следствие не выяснило, какие 
контакты имел Хлюпин, какими 
приложениями в телефоне он 
пользовался, какие текстовые 
сообщения отправлял, где он на-

ходился до и после преступления. 
Также не была проведена про-
верка сведений об увольнении 
Хлюпина. Не работал ли он в дей-
ствительности 24 и 25 марта в 
ГБУ «Жилищник Басманного 
района»? Объяснение причины 
его увольнения следствием не 
получено.  

Лазарев заявил, что есть все 
основания полагать, что Хлюпин 
совершил данные преступные 
действия в соучастии. Но след-
ствие не приняло никаких дей-
ствий по установлению соучаст-
ника. Сторона потерпевшей по-
просила суд возвратить дело 
прокурору. 

Защита обвиняемого высту-
пила с заявлением, что подсуди-
мый полностью свою вину при-
знал и в содеянном раскаивается. 
Но защита обращает внимание 
суда на смягчающие обстоятель-
ства: Хлюпин – сирота, он поло-
жительно характеризуется, содей-
ствовал раскрытию преступления 
и признаёт ущерб полностью. 

Но адвокат обвиняемого за-
явил: «Что с него взять? Человек 
разнорабочим работает в «Жи-
лищнике» и проживает в комнате, 
которую занимает по договору о 
соцнайме. Ничего у него нет, 
кроме анализов, на сегодняшний 
день». Почему вдруг начальник 
технического отдела оказался 
разнорабочим, неясно. 

Адвокат посчитала, что её под-
защитный заслуживает наказа-
ния, не связанного с лишением 
свободы. Государственный обви-
нитель также предложил суду из-
брать меру наказания Хлюпину – 
всего два года условно.  

27 ноября Басманный суд вы-
нес решение по делу. Хлюпин по-
лучил и того меньше – один год 
условно. Кроме того, он обязан 
возместить Елене Данько за-
траты на адвоката и моральный 
вред – его самый гуманный суд в 
мире суд оценил всего в 50 000 
рублей. Сколько он должен за со-
жжённый автомобиль, решит 
экспертиза.

Зачем Хлюпин поджёг автомобиль?

В Государственной Думе со-
стоялась встреча депутата Гос-
думы, секретаря ЦК КПРФ Сергея 
Обухова и секретаря МГК КПРФ 
Николая Волкова с отличивши-
мися в ходе выборов мэра 
Москвы членами участковых из-
бирательных комиссия и наблю-
дателей районов Гольяново и Се-
верное Измайлово. 

На встрече присутствовали На-
талья Живчикова, Сергей Котов, 
Диана Мусаева, Анна Сергеева, 
Тамара Козлова и ряд других то-
варищей. 

Все участники проявили себя 
предотвращением нарушений в 
ходе последних выборов, а также 
активной деятельностью как 
члены УИК в предыдущие годы. В 
ходе встречи приглашенным акти-
вистам были вручены благодарст-
венные письма от фракции КПРФ 
в Государственной Думе. 

«Вручение благодарностей в 
торжественной обстановке Госу-
дарственной Думы – это очень хо-
рошая инициатива, знак призна-
тельности и поощрения, – подели-
лась впечатлениями Тамара Коз-
лова. – Просто прекрасная пар-

тийная инициатива! Но кроме 
внутрипартийных возможностей 
КПРФ отметить достойных, суще-
ствуют ещё и официальные про-
цедуры МГИК, позволяющие 
предлагать к награждению чле-
нов нижестоящих ТИК и УИК. Нам 
нужно пытаться задействовать и 
этот канал, не оставлять его ис-
ключительно в монопольном вла-
дении «ЕР» и председателей ТИК. 
На прошедших выборах результат 
кандидата КПРФ в Северном Из-
майлово на 50% лучше среднего 
по Москве ввиду активной ра-
боты первичной организации, 
агитации, работы со стендами, где 
коммунисты добились размеще-
ния АПМ, но это потребовало 
серьёзных усилий. Хотелось бы, 
чтобы в следующем году на выбо-
рах в Мосгордуму, были бы обес-
печены в достаточном количестве 
материалы для агитации, плакаты 
для стендов, листовки для распро-
странения». 

«Очень приятно, когда твой 
труд замечают, – согласна Диана 
Мусаева. – Иногда кажется, что 
ты работаешь в УИК только из 
чувства долга и личной ответ-

ственности, для себя и своей со-
вести, а тут ты видишь, что ты не 
одна, и твои усилия востребованы 
и ценятся как депутатами, так и 
партией. Большой проблемой на 
настоящий момент является отсут-
ствие на участках наблюдателей 
от КПРФ, по крайней мере в на-
шем районе. Ты находишься на 
участке и действуешь в одиночку, 
это очень непросто. А ситуации 
бывают самые разные». 

«После того как голосование 
стало трёхдневным, полноценное 
участие в деятельности УИК тре-
бует серьёзных трудозатрат, – 
уверен Сергей Котов. –К при-
меру, Наталья Живчикова, чтобы 
быть наблюдателем в ТИК, брала 
на работе отпуск на пятницу за 
свой счёт, а из ТИК ушла только в 
4 утра понедельника. А способ-
ность противостоять администра-
тивному давлению и эффективно 
документировать выявленные на-
рушения требует не только граж-
данского мужества, но и юридиче-
ских знаний. Собравшиеся здесь 
члены УИК и наблюдатели обла-
дают этими качествами, и очень 
хорошо, что их поощрение носит 

публичный характер, может быть, 
это кого-то вдохновит и мотиви-
рует полноценно работать в УИК 

или наблюдателем на будущих вы-
борах». 

Сергей Котов

Спасибо членам УИКов!
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ВСТУПАЙТЕ В КПРФ!

Мы можем судить о характере человека 
по его обращению с животными, писал Им-
мануил Кант. Махатма Ганди отмечал, что 
отношение к слабым и беззащитным мень-
шим братьям – показатель величия нации 
и уровня нравственности в обществе. Увы, 
судя по тому, как к четвероногим бессло-
весным существам относимся мы, до вели-
чия нашей нации ещё очень и очень да-
леко. И речь даже не о собаках и кошках, 
которых отдельные «личности» могут спо-
койно бросить на опустевшей даче и уехать. 
Речь о сельскохозяйственных животных, 
без которых невозможно себе представить 
работу фермерского хозяйства. 

Липецкая область, совхоз Петровский, 
ферма «Новопетровка». Замёрзшие ко-
ровы стоят в снегу. Снег в кормушках, снег 
под ногами. Видео из коровника ООО «Пет-
ровский Агрокомплекс» распространил 
скотник предприятия, сопроводив его горь-
ким комментарием: «Творится сплошной 
беспредел: хотят закрыть коровник, где 
уже долгое время трудятся местные жи-
тели. Хотят отобрать работу и возможность 
кормить свои семьи. Администрация не 
сделала ремонт и не подготовила запас 
еды для коров. Люди боятся, не знают, что 
им делать. В июне также в совхозе «Пет-
ровский» ферму закрыли, коров продали, 
людей уволили, деньги с проданных коров 
понятно куда делись. Вот теперь они добра-
лись и до Новопетровки с такой же целью. 
Поблизости нет работы, многие люди уже в 
возрасте, и у них нет сил добраться в другое 
место на работу. Людей уже за людей не 
считают, ну и о чём говорить, если они ко-
ров оставили в таких условиях. А у многих 

из этих рабочих сыновья, мужья и отцы на 
СВО. А тут их родственников просто уничто-
жают, как хотят!» 

После обращения скотника к Владимиру 
Путину в коровнике уже побывала комис-
сия из правительства Липецкой области, и 
сразу же выяснилось множество интерес-
ных фактов. Оказывается, и ситуация эта – 
всего лишь аварийная и надо перетерпеть, 
и снег коровам не страшен, и никого из 
персонала фермы не сократили и не уво-
лили (пока), и вообще этот коровник убы-
точный, давно пора его закрыть. Тот факт, 
что в Добринском районе в радиусе ста ки-
лометров нет никакой инфраструктуры и 
работать больше негде, комиссию не осо-
бенно интересует.  

Это не единственная российская ферма, 
ставшая концлагерем для животных. В Ки-
ровской области, в агрохозяйстве «Кали-
нино», от голода погибли 122 коровы. При-
чиной стал спор между арендаторами и 
представителями конкурсного управления 
хозяйства. Пока они делили деньги, живот-
ные умирали мучительной смертью без еды 
и воды. 

В 2021 году СМИ обошло жуткое видео 
с фермы в поселке Чащавита, на котором 
видно, как истощённые коровы стоят по ко-
лено в навозе, а некоторые лежат в лужах 
замерзающих фекалий. На место выехали 
сотрудники региональной прокуратуры. К 
моменту их прибытия, после громкой 
огласки, в животноводческий корпус за-

везли сено, но поилки не заработали и вы-
воз навоза налажен не был – видимо, он, 
по мнению комиссии, тоже безопасен, как 
и снег. 

А совсем недавно активисты выложили 
в сеть видео с фермы в Нефтеюганском 
районе. На кадрах мёртвые коровы, от не-
которых остались лишь кожа да кости – до-
машний скот в крестьянско-фермерском 
хозяйстве заморили голодом хозяева, ко-
торым нечем платить за аренду и корм жи-
вотных. «Какое-то время они стояли без 
сена по нескольку дней, орали. Проезжаю-
щие машины просто останавливались, и 
люди смотрели, в чём дело», – рассказала 
зоозащитница. Но хозяин фермы уверяет, 
что кормил животных исправно, а падёж 
скота произошел, когда за неуплату в фер-
мерском хозяйстве отключили свет: якобы 
коровы в темноте просто затоптали друг 
друга. Этого оправдания оказалось доста-
точно, чтобы не возбуждать уголовное 
дело, хотя не нужно быть ветеринаром, 
чтобы увидеть, до какой степени погибшие 
животные были истощены.  

Такие случаи не редкость не только в 
глухих селениях. Татьяна, бывшая работ-
ница агропромышленного комплекса «Ни-
кулино» в Московской области, поделилась 
своей историей с Центром защиты прав 
животных «ВИТА». Почти все коровы «Нику-
лино» страдают от копытной гнили, по-
скольку руководство не выделяет средств 
на покупку ветеринарных препаратов. Ко-

гда животные с больными копытами уже не 
могут двигаться, их срочно отправляют на 
убой. На производстве не работают венти-
ляционные люки, что приводит к лёгочным 
заболеваниям – и у коров, и у персонала. 
По оценке сотрудницы, за пять лет от бо-
лезней, связанных с плохими условиями 
содержания, погибли около 150 коров. По-
пытки сотрудников фермы изменить ситуа-
цию через суды и обращения в правоохра-
нительные органы не увенчались успехом, 
государственные органы реагируют на об-
ращения отписками.  

А вот Татьяну вынудили уволиться. По 
всей видимости, такая же судьба вскоре 
ожидает и чересчур инициативного работ-
ника фермы «Новопетровка» – те, кто к 
скоту относятся подобным образом, и к лю-
дям относятся как к скоту. 

 
Александра Смирнова

Большая часть россиян гор-
дится своей страной – на это ука-
зывают мнгочисленные опросы 
ВЦИОМ, Левада-Центра (признан 
иностранным агентом) и других 
исследовательских организаций. 
Одна из самых значимых причин 
для гордости – природные богат-
ства России. Более половины на-
ших соотечественников считают, 
что Россия занимает первое ме-
сто в мире по запасам природных 
ресурсов. Рейтинг экспортных то-
варов, которыми гордятся рос-
сияне, возглавляют нефть и газ. 

При всём при том уровень га-
зификации страны остаётся низ-

ким. Он активно рос только в на-
чале и середине 2000-х годов, а 
после введения экспортной мо-
нополии в 2006 году темпы гази-
фикации страны сократились 
вдвое, хотя инвестиции в разви-
тие газотранспортной системы 
возросли в семь раз. Последние 
десять лет главным приоритетом 
«Газпрома» было превращение 
из национального лидера в энер-
гохолдинг мирового масштаба, а 
не нужды россиян. 

Однако в далёком 1865 году 
ситуация с газом в России об-
стояла иначе. Как только в Ев-
ропе на смену керосиновым фо-

нарям пришли газовые, наша 
страна решила не отставать. «Анг-
лийское общество освещения го-
рода Москвы текучим газом» вы-
играло концессию на строитель-
ство в городе первого газового 
завода по сухой перегонке камен-
ного угля, прокладку труб, уста-
новку фонарей и освещение 
Москвы «текучим газом посред-
ством подземных труб». Москов-
ская Городская Дума заключила 
контракт с голландским предпри-
нимателем Армандом Букье и 
британским инженером Невил-
лом Гольдсмитом. 

Первыми были возведены 
корпуса по производству газа из 
кокса. Два здания, предназна-
ченных под конторы и общежитие 
для рабочих, фасадами выходили 
в переулок. Их спроектировал 
Фёдор Дмитриев. А газгольдеры 
– резервуары для хранения газа, 
выдерживающие большие экс-
плуатационные нагрузки и едкую 
среду, – были возведены по про-
екту профессора Санкт-Петер-
бургского Института гражданских 
инженеров архитектора Ру-
дольфа Бернгарда. Диаметр этих 
гигантских цилиндров составил 
40 метров! 

27 декабря 1865 года состоя-
лось торжественное открытие «га-
зификации» Москвы – возле Ар-
хангельского собора в Кремле за-
жгли первый газовый фонарь. К 

1882 году московские улицы 
освещали уже 9000 газовых фо-
нарей. Условия контракта с Букье 
и Голдсмитом были крайне вы-
годны – один уличный фонарь, го-
ревший две тысячи часов, обхо-
дился Московскому правитель-
ству всего в 14 руб. 50 копеек. 
Неудивительно, что заключён этот 
контракт был на тридцать лет! 

В 1905 году, по истечении 
срока контракта, завод перешёл к 
городу. Надо отметить, что к тому 
моменту дело было основательно 
запущено, сеть газовых труб да-
вала сильную утечку газа – до чет-
верти от годового расхода. По-
этому Дума пошла на беспреце-
дентный шаг и выделила на раз-
витие и переустройство завода 
сразу четыре миллиона рублей. В 
1912 году начались работы по 
строительству шести новых корпу-
сов и ещё одного небольшого газ-
гольдера с целью увеличения 
мощности завода. По данным на 
1910 год, в Москве было 8725 га-
зовых фонарей, 322 – электриче-
ских, 13873 – керосиновых и 236 
– керосино-калильных. 

Завод сохранял свою функцию 
и оставался основным поставщи-
ком газа в Москве до середины 
1940-х годов, а после был пере-
профилирован сначала на про-
изводство ракетных сопл, а в 
1950-х – на выпуск газового обо-
рудования: плит и счётчиков. До 

середины XX века завод обес-
печивал газом всю столицу! 

В постсоветские годы на за-
воде наладили выпуск газовых 
вентилей, а само предприятие по-
лучило название «Арма». Порабо-
тать под новым названием ему 
удалось недолго – в 2002 году 
производство было остановлено. 

Понемногу территорию завода 
начали обживать мастерские, га-
лереи и дизайн-студии. Они посте-
пенно вытесняли торговые пред-
приятия и склады. В 2010-е годы 
старые цеха прошли глобальную 
реновацию: постройки отрестав-
рировали, газгольдеры переобо-
рудовали под офисы, сохранив ис-
торическую архитектурную форму, 
а советские пристройки разо-
брали. Сегодня архитекторы на-
мерены выстроить здесь совер-
шенно уникальное культурное 
пространство, квартал в духе Сохо 
или Челси. 

Современная Москва пол-
нится бизнес-центрами. Офисы и 
коворкинги, дизайн-студии и шо-
урумы, кафе и фудкорты – всё это, 
вне всякого сомнения, тоже 
очень важно для жизни большого 
города. Но всё же как забыть о 
том, что на месте всего этого ко-
гда-то стояли легендарные за-
воды, обеспечивавшие промыш-
ленность огромной страны? 

 
Александра Смирнова

Скотское отношение

Исчезнувшие гиганты Вместо газа – креатив


